

DESCRIPCIÓN DEL DOCUMENTO

Documento: E.G./n/LI mans.

Cuaderno marrón de espiral Vencedor con el rótulo Note varie

Hojas sueltas insertadas en el cuaderno, escritas en bolígrafo azul

Escritas probablemente a propósito de las ponencias de las *Primeres Jornades Catalanes de la Dona*, entre los días 15 y 16 de mayo de 1976

TRANSCRIPCIÓN

Cuáles son las causas de la moda feminista en E.

En primer lugar la sociedad española en los últimos años era una botella de cerveza. Los cambios sociales que habían transformado a un país mayoritariam. agrícola en un país mayoritariam. industrial encontraban en la estructura política un freno artificial: existía una contradicción entre estructura social y estructura política. De aquí que al debilitarse la estructura política con la crisis del franquismo y la muerte del dictador fenómenos que se habían gestado lentamente estallan con cierta violencia.

No se puede olvidar cuál era el punto de partida, cual es la tradición clerical española y cual ha sido el peso que a través del poder político ha tenido sobre la sociedad española. La misma ideología burguesa más propia de una sociedad capitalista avanzada era reprimida por el poder. El fenómeno del destape periodístico y cinematográfico es un ejemplo de ello. Con esto no quiero decir en absoluto que los movimientos feministas sean un fenómeno parecido a la ideología, nueva para E., de la tolerancia represiva. Sí, en cambio, que en el feminismo se manifiesta también una contradicción interna de la burguesía industrial.

Pero hay también otro hecho llamativo: la contraposición entre Barcelona y Madrid. En Madrid se está desarrollando, según creo, un movimiento democrático de mujeres. En Cataluña, en cambio, este movimiento tiene connotaciones feministas muy acusadas, lo que ha provocado incluso enfrentamientos entre los dos núcleos.

¿Cuáles son las causas de esta diferencia de tendencia? Seguramente el desarrollo distinto de la sociedad catalana dentro de la sociedad española: esto significa que en B. -no sabría decir si en Cataluña- los cambios de costumbres y de mentalidad han sido mayores y afectan a sectores más amplios. Esto significa, también, que en B. existen sectores de la burguesía más dinámicos no sólo social, sino también ideológicamente. El peso ideológico y político de la burguesía catalana es muy fuerte hoy, y no se refleja sólo en la existencia del Consell de Cataluña.

Por último yo creo que se podría tomar en consideración otro factor. El final del franquismo tal como ha ocurrido, por la muerte física del dictador, sin que la crisis del franquismo acabara por la intervención popular, ha frustrado muchas esperanzas de rápidos cambios democráticos profundos de la sociedad española.

La realidad es que estos cambios serán muy lentos y fruto de una lucha dura.

Esta frustración ha afectado gravemente a los grupos izquierdistas que no tienen ya un objetivo político inmediato y alimenta, pues, con sus militantes movimientos radicales.